

ACTIVIDADES ACADEMICAS

Informe de las labores del CI Año Académico que rinde el Dr. Javier Robles Gil, Secretario General de la Academia Nacional de Medicina

CON PROFUNDO agradecimiento por parte de los señores académicos recibimos al señor Secretario de Salubridad y Asistencia, Dr. Rafael Moreno Valle, así como a todos los distinguidos miembros del presidium, no sólo por su presencia en la inauguración del Año Académico, sino también por sus repetidas manifestaciones de interés y ayuda a nuestra Corporación.

Me es especialmente grato el rendir en esta ocasión el informe anual de las actividades desarrolladas por la Academia Nacional de Medicina durante el año de 1965. Bien parecería que después de cumplir 100 años de existencia, la Academia se renueva en su estructuración y emprende con denodado esfuerzo no sólo sus labores habituales sino también nuevas actividades que la acercan más al médico mexicano, entregándole a éste todo el saber de la ciencia médica moderna.

El pasado año académico se distinguió por dos hechos de gran significación. Por una parte, el importante aumento del número de académicos bien preparados y de gran porvenir, así como la reorganización de algunos comités con nuevos estatutos para mejor cumplimiento de sus funciones. Por otra parte el de convivir científica y socialmente con los médicos de provincia, no sólo a través de reuniones realizadas en diversas ciudades, sino también trasladando a ella la sede de las Jornadas Médicas Anuales de la Academia. El entusiasmo con que fueron recibidas dichas actividades así como su gran éxito, demostraron de manera irrefutable lo acertado del proyecto y de su realización.

Como no es posible en este informe enumerar y describir todas las labores desarrolladas por la Academia, así como las distinciones recibidas por sus miembros, me limitaré a mencionarlas a grandes rasgos.

* Leído por su autor en la sesión del 2 de marzo de 1966.

El señor Presidente de la República, licenciado Gustavo Díaz Ordaz, nos confirió el alto honor de inaugurar el año Académico de 1965 el día 3 de marzo. Distinguidas personalidades estuvieron presentes tanto en el presidium como en el auditorio.

SESIONES REGLAMENTARIAS

Durante el año de 1965 se celebraron 40 sesiones, de las cuales 32 fueron ordinarias, 3 solemnes y 5 extraordinarias. Ocho de las ordinarias se realizaron conjuntamente con importantes sociedades mexicanas: Urología, Cardiología, Gineco-obstetricia, Radiología, Hematología, Neumología, Nutrición y Oncología. Los temas fueron de los más interesantes y participaron 49 médicos de los cuales 26 fueron académicos.

En la mayoría de las sesiones se presentaron trabajos libres así como los de los académicos de primer ingreso. Estos últimos fueron en número de 45 y su calidad puso de manifiesto lo profundo de las investigaciones médicas mexicanas y la madurez científica de los académicos de nuevo ingreso. El número de trabajos de dichas sesiones fue de 74, y en el total del año académico participaron 210 médicos, de los cuales 173 fueron académicos.

TRABAJOS PRESENTADOS

10 de marzo

Sección de Anatomía Patológica

“Horizontes nuevos en la Anatomía patológica”

- I. Introducción.—*Dr. Edmundo Rojas.*
- II. La Histoquímica en el estudio de las enzimas del hígado.—*Dr. Miguel Guerrero.*
- III. La Auto-radiografía en la mola hidatidiforme.—*Dr. Héctor Márquez N.*
- IV. La Microscopía electrónica en el estudio de la mola hidatidiforme.—*Dr. Amador González Angulo.*
- V. La Enzimología en el estudio de la fibrosis hepática.—*Dr. Ruy Pérez Tamayo.*
- VI. Conclusiones.—*Dr. Edmundo Rojas.*

Sección de Bioquímica.

La función de transferencias en los sistemas biológicos.—*Dr. José Negrete Martínez.*

17 de marzo

Extracción de cisticerco en mácula (Proyección de película).—*Dr. Luis Sánchez Bulnes.*

Consideraciones terapéuticas sobre el tratamiento de la siringomielia.—*Dr. Juan Cárdenas y Cárdenas.*

Vasco de Quiroga, Primer Benefactor de la Niñez de México.—*Dr. Rogelio Hernández Valenzuela.*

24 de marzo

Dr. Alfonso Rivera. In memoriam.—Dr. Guillermo Soberón.

Hemolisis y eritropoyesis. II Magnitudes de la reticulocitosis y de los ascensos en hemoglobina en las anemias.—*Dres. Luis Sánchez Medel. Hector Rodríguez Moyano, Javier Pizzuto y Luis Expósito.*

La regulación nerviosa de la sensibilidad química celular.—*Dr. Francisco Alonso de Florida.*

31 de marzo

Angiografía en tumores del aparato génito-urinario

- I. Introducción.—*Dr. Raúl López Engelking.*
- II. Casos interesantes de linfografía.—*Dr. Raúl López Engelking.*
- III. Arteriografía.
 - a) Aortografía translumbar.—*Dr. Salvador Salinas.*
 - b) Arteriografía percutánea transfemorale.—*Dr. Carlos G. Irigoyen.*
- IV. Flobografía.
 - a) Transósea.—*Dr. David Jiménez.*
 - b) Cavografía.—*Dr. Salvador Salinas.*
- V. Un caso especial de angiografía y conclusiones.—*Dr. Raúl López Engelking.*

7 de abril

Dermatosis más frecuentes en el trópico.—*Dr. Roberto Núñez Andrade.*

Encefalitis necrotizante aguda.—*Dres. Alfonso Escobar Izquierdo, Rosemary Brodie, Dionisio Nieto y Roberto S. Dow.*

21 de abril

Diagnóstico y manejo de las cardiopatías congénitas mas comunes.

- I. Introducción.—*Dr. Jorge Espino Vela.*
- II. Las cardiopatías sin cianosis. Hechos clínicos y radiológicos fundamentales. Las cardiopatías cianóticas. Hechos clínicos y radiologías fundamentales.—*Dr. Luis Adolfo Mata.*
- III. Estudios especializados deseables para cada malformación y técnica quirúrgica.—*Dr. Fernando Quijano Pitman.*
- IV. Tipos de anestesia para el enfermo sin cianosis y para el cianótico.—*Dr. Enrique Hülsz.*

- V. Problemas del post-operatorio en niños con y sin cianosis.—*Dr. Ricardo Correa.*
- VI. Resultados de la cirugía en los dos tipos de enfermos cianóticos y sin cianosis.—*Dr. Jenaro Pliego.*
- VII. Síntesis y conclusiones.—*Dr. Jorge Espino Vela.*

28 de abril

Alteraciones morfológicas del cuerpo carotídeo del gato producidas por denervación.—*Dres. Rosario Barroso Moguel, Arturo Vargas Solano e Isaac Costero.*

Morfología y dinámica de las fibras musculares cardíacas.—*Dres. Isaac Costero y Agustín Chávez.*

12 de mayo

Estados intersexuales.

- I. Introducción.—*Dr. Alfonso Alvarez Bravo.*
- II. Genética de los estados intersexuales.—*Dr. Mario González Ramos.*
- III. Intersexo femenino.—*Dr. Efraín Vázquez.*
- IV. Intersexo masculino.—*Dr. Alfonso Alvarez Bravo.*
- V. Intersexo cromosómico.—*Dr. Luis Castelazo Ayala.*

19 de mayo

Homenaje a la memoria del Dr. Fernando Ocaranza.

- I. Introducción.—*Dr. Miguel Jiménez.*
- II. Fernando Ocaranza, fisiólogo.—*Dr. Ignacio González Guzmán.*
- III. Fernando Ocaranza, historiador.—*Lic. Manuel Carrera Stampa.*
- IV. Fernando Ocaranza, universitario.—*Dr. Donato G. Alarcón.*

26 de mayo

Cuadro clínico y tratamiento de crisis de hiperparatiroidismo agudo. Presentación de un caso.—*Dres. Francisco Gómez Mont, Manuel Quijano, R. García Torres, Carlos Ramírez y Q. F. B. Melba Arreaga.*

Veinticinco años de medicina española en México.—*Dr. Germán Somolinos D'Ardois.*

2 de junio

La cirugía de los cuerpos vertebrales. Experiencia personal.—*Dr. Leonardo Zamudio.*

Cirugía de las hipoacusias.

- I. Introducción.—*Dr. Ricardo Tapia Acuña.*
- II. Aspecto médico-social.—*Dr. Andrés Bustamante Gurría.*

- III. Cirugía de la otosclerosis.—*Dr. Miguel Arroyo Güijosa.*
- IV. Cirugía de otras hipoacusias.—*Dr. Andrés Bustamante Gurria.*
- V. Resumen y Conclusiones.—*Dr. Ricardo Tapia Acuña.*

9 de junio

Avances recientes en radiología.

- I. Introducción.—*Octaviano Cabrera.*
- II. Pancreatografía.—*Dr. Adán Pitol Croda.*
- III. Mastografía simple.—*Dr. Jorge Ceballos Labat.*
- IV. Neumomediastino. Diagnóstico.—*Dr. Carlos Martínez Fabra.*
- V. La cisternografía en el diagnóstico de los tumores de la fosa posterior.—*Dres. Narno Dorbecker Casasús y Andrés Bustamante Balcárcel.*
- VI. Ampliación directa en radiología del oído.—*Dr. Ramón Buenes.*
- VII. Aportes recientes en el campo de la linfografía.—*Dr. Sergio Brachet.*
- VIII. Imágenes radiológicas en las complicaciones de los procesos diarréicos en el niño.—*Dr. Carlos Manzano Sierra.*
- IX. Relato final y síntesis de los avances en los diferentes temas elegidos.—*Dr. José Manuel Falomir.*

30 de junio

Diagnóstico histológico del cáncer. Cambio en los conceptos de los alcances técnicos y futuras aplicaciones.—*Dr. William O. Russell.*

Hipertensión arterial.

- I. Introducción. Concepto. Significación. Epidemiología.—*Dr. Luis Méndez.*
- II. La regulación de la tensión arterial. Desviaciones de la normalidad.—*Dr. Herman Villarreal.*
- III. La hipertensión arterial secundaria. Diagnóstico y tratamiento.—*Dr. Emilio Exaire.*
- IV. La hipertensión arterial esencial. Curso clínico. Clasificación. Complicaciones.—*Dr. Samuel Zajarías.*
- V. El tratamiento de la hipertensión arterial esencial y de sus complicaciones.—*Dr. Jorge Escudero.*
- VI. Resumen.—*Dr. Luis Méndez.*

7 de julio

Características genéticas hematológicas de la población mexicana.—*Dr. Rubén Lisker.*

Leucemias.

- I. Epidemiología en la ciudad de México.—*Dr. Alejandro Aguirre.*
- II. Etiología.—*Dr. Romeo González.*

- III. Cuadro clínico de las variedades agudas.—*Dr. Rafael Soto Allende.*
- IV. Cuadro clínico de las variedades crónicas.—*Dr. Héctor Rodríguez.*
- V. Complicaciones neurológicas.—*Dr. Mario Silva y Sosa.*
- VI. Tratamiento.—*Dr. Luis Sánchez Medal.*

14 de julio

Estados de ansiedad.—Respiración diafragmática alterada, Enfermedad coronaria e hipertensión pulmonar solitaria.—*Prof. Dr. Vincenzo Lapicciarella.*

Seguridad Social.

- I. Introducción. Explosión demográfica en México.—*Dr. Antonio González Ochoa.*
- II. Nuevos problemas de salud pública.—*Dr. Miguel E. Bustamante.*
- III. Medicina asistencial.—*Dr. Salvador Aceves.*
- IV. Problemas de medicina del trabajo.—*Dr. Ubaldo Roldán.*
- V. Avances en salud mental.—*Dr. Edmundo Buentello.*
- VI. El ejercicio de la medicina dentro de la seguridad social.—*Dr. Luis Méndez.*
- VII. Conclusiones.—*Dr. Antonio González Ochoa.*

21 de julio

Estudio de algunos componentes inmunológicamente activos de mycobacterium y nocardia.—*Dr. Luis F. Bojalil.*

Tuberculosis pulmonar avanzada. Modificaciones de la arteria pulmonar en 500 estudios post-mortem.—*Dr. Miguel Schulz Contreras.*

La transposición de los grandes vasos.—*Dr. Jorge Espino Vela.*

Nuevos conceptos en la biosíntesis de las hormonas esteroides. La sulfoconjugación en tejidos endócrinos.—*Dr. Carlos Gual Castro.*

28 de julio

Centenario de la publicación de los trabajos de Gregorio Mendel.

- I. Introducción.—*Dr. Mario Salazar Mallén.*
- II. El abate Gregorio Mendel y su tiempo.—*Dr. Germán Somolinos D'Ardois.*
- III. El mendelismo en acción. El caso de los grupos sanguíneos humanos.—*Dres. Ignacio González Guzmán y Alfonso Vélez Orozco.*
- IV. Las leyes de la herencia y la patología humana.—*Dr. Mario Salazar Mallén.*
- V. De las unidades mendelianas a las nuevas partículas de la herencia.—*Prof. Antonio Hernández Corzo.*
- VI. Mendelismo y la evolución biológicas.—*Dr. Raúl Ondarza.*

4 de agosto

Aportaciones personales en el desarrollo de un nuevo concepto de la Hematología. Presentación a la Academia Nacional de Medicina de las obras "Anatomía y Fisiología de la Médula ósea humana y el Biotopograma".—*Dr. Luis Sánchez Yllades.*

La correlación entre las enfermedades crónicas bronco-pulmonares y la patología sistémica.—*Dr. Edwin Rayner Levine.*

Cambios iatrogénicos en cérvix uterino humano.—*Dr. Manuel Maqueo Topete.*

11 de agosto

Correlaciones radiológicas y anatomo-patológicas en silicosis.

Pruebas funcionales y valuación de incapacidades.—*Dr. Donald Hunter.*

La flora del tracto gastro-intestinal.—*Dr. René Dubois.*

Malformaciones ano-rectales. Manejo y tratamiento.—*Dr. Francisco Beltrán Brown.*

18 de agosto

El miocardio anóxico.—*Dr. Abdo Bisteni.*

Nuevos métodos de urografía excretora.—*Dres. Raúl López Engelking y Xavier Ibarra Esparza.*

Infarto del miocardio en el enfermo con enfisema pulmonar.—*Dr. Francisco Galland.*

25 de agosto

Aporte del conocimiento del plexo epiescleral del aparato de filtración del ojo humano. Su importancia en relación con el glaucoma.—*Dr. Sadi de Buen López.*

Pancreatitis crónica de etiología desconocida.—*Dr. Manuel Campuzano.*

Nuevos datos sobre la etiología del micetoma en México y sobre su patogenia.—*Dr. Pedro Lavalle.*

8 de septiembre

Estudio de la función supra-renal en sujetos sometidos a anestesia con gamma hidroxibutirato de sodio. *Dr. Carlos Martínez Reding.*

Cinelfoangiografía cardíaca y venografía coronaria.—*Dres. Alejandro Celis, R. Cicero, G. Ríos, H. del Castillo, I. González, D. Mijangos, S. Cano y H. Márquez.*

Anormalidades cromosómicas en clínica.—*Dr. Mario González Ramos.*

22 de septiembre

La insuficiencia digestiva.—*Dr. Horacio Jimich B.*

Enfisema pulmonar.

- I. Introducción.—*Dr. Octavio Rivero.*
- II. Formas anatómo-patológicas.—*Dr. Herman Brandt.*
- III. Formas clínicas.—*Dr. Fernando Rébora.*
- IV. Datos de alteración bronquial y vascular.—*Dr. Alejandro Celis.*
- V. Diagnóstico funcional.—*Dr. Sotero Valdés.*
- VI. Tratamiento quirúrgico de algunas formas de enfisema.—*Dr. Carlos R. Pacheco.*

29 de septiembre

El diagnóstico etiológico en pacientes con eosinofilia elevada.—*Dr. Francisco Biagi F.*

Resultados anatómicos y funcionales de la terapéutica quirúrgica de las otomastoiditis y sus secuelas.—*Dr. Jorge Corvera.*

Circuncisión rutinaria y Deontología médica.—*Dr. Jorge Muñoz Turnbull.*

Consideraciones sobre la revisión de 28 casos de displasias óseas. Aspecto radiográfico.—*Dr. Xavier Romo Diez.*

6 de octubre

Correlación entre la actividad eléctrica cerebral y la conducta aprendida en animales con sección de las comisuras cerebrales.—*Dr. Manuel Alcaraz Verduzco.*

El diagnóstico y el tratamiento de las displasias en la profilaxis del cáncer cérvico-uterino.—*Dra. Julieta Calderón de Laguna.*

Anestesia en cardiopatías congénitas cianógenas.—*Dr. Enrique Hülsz.*

Desnutrición. Un componente del síndrome de privación social.—*Dr. Rafael Ramos Galván.*

13 de octubre

Correlación entre el equilibrio ácido-base y la frecuencia cardíaca del feto humano durante el parto. Aplicación al diagnóstico precoz del sufrimiento fetal. *Dr. Roberto Caldeyro Barcia* (del Uruguay).

Obesidad

- I. Generalidades.—*Dr. Eduardo Barroso.*
- II. Estudios epidemiológicos en la República Mexicana.—*Dr. Adolfo Chávez.*
- III. Obesidad y diabetes mellitus.—*Dr. Rafael Rodríguez.*
- IV. Alteraciones cardíacas de la obesidad.—*Dr. Ricardo Correa.*
- V. Manejo del paciente obeso.—*Dr. Antonio García Reyes.*

20 de octubre

Presentación del libro *Cirrosis en México*. Hospital General para indigentes S.S.A.—*Dr. Jorge Flores Espinosa.*

Síndrome de absorción intestinal deficiente.—*Dr. Luis Landa.*

Homotrasplante pulmonar experimental.—*Dr. Octavio Rivero.*

La gonadotropina humana menopáusica en la esterilidad masculina.—*Dr. Francisco Valdés La Vallina.*

27 de octubre

Una vía neuronal colinérgica hipnogénica en el sistema nervioso central.—*Dr. Raúl Hernández Peón.*

Valor médico y social de la Ortodoncia.—*Dr. Samuel Fastlicht.*

Padecimientos pleuro-pulmonares no tuberculosos en la infancia. Revisión de 1059 casos.—*Dr. Fernando Katz.*

Aspectos clínicos de los tumores gástricos distintos del carcinoma.—*Dr. Jesús Villalobos.*

3 de noviembre

Ozena. Tratamiento quirúrgico.—*Dr. Máximo García Castañeda.*

Tumores malignos de partes blandas.

I. Introducción.—*Dr. Horacio Zalce.*

II. Aspectos clínicos.—*Dr. Guillermo Montaño.*

III. Histopatología.—*Dr. Jorge Albores.*

IV. Tratamiento quirúrgico.—*Dr. Arturo Beltrán.*

V. Tratamiento radioterápico.—*Dr. Rodolfo Díaz Perches.*

VI. Resumen y conclusiones.—*Dr. Horacio Zalce.*

10 de noviembre

Algunos aspectos nutriólogicos en Gastroenterología.—*Dr. Luis Guevara.*

Aspectos histoquímicos del endometrio humano después del tratamiento con progestágenos sintéticos.—*Dr. Efraín Vázquez.*

Cirugía a corazón abierto en pacientes de uno a cinco años. Experiencia de 54 casos.—*Dr. Raúl Baz.*

El intestino delgado en la desnutrición.—*Dr. Francisco Ezquivel Rodríguez.*

17 de noviembre

Medicina interna y diabetes mellitus.—*Dr. Rafael Rodríguez.*

La función social de la medicina precortesiana.—*Dr. Gonzalo Aguirre Beltrán.*

Alteraciones anatómicas en la eclampsia. Análisis de 34 casos.—*Dr. Víctor Manuel Espinosa de los Reyes.*

Consideraciones sobre la enseñanza de la Pediatría en México.—*Dr. Julio Manuel Torroella.*

24 de noviembre

Algunos factores relacionados con la limitación y la regulación de las crisis convulsivas.—*Dr. Robert S. Dow.*

Manifestaciones radiológicas de las pancreatitis. Análisis de 120 casos.—*Dr. Adán Pitó.*

Exoftalmos endócrino unilateral.—*Dr. Daniel Silva.*

Estudio flebo y linfangiográfico de metástasis intrapélvicas y retroperitoneales.—*Dr. José Noriega Limón.*

1º de diciembre

El fondo de las Naciones Unidas para la Infancia y el Premio Nobel de la Paz.—*Dr. Miguel E. Bustamante.*

Reflujo vésico-uretral. Estado actual y análisis en 24 casos.—*Dr. José Gómez Reguera.*

Tratamiento quirúrgico del dolor.—*Dr. José Humberto Mateos.*

Efectos de la privación materna en el lactante hospitalizado.—*Dr. Joaquín Arturo de la Torre.*

8 de diciembre.

El Dr. Fernando López Clares. In memoriam.—*Dr. Jorge Muñoz Turnbull.*

El Dr. Tomás G. Perrín. In memoriam.—*Dr. Ignacio Chávez.*

El movimiento del corazón (presentación de la obra de W. Harvey).—*Dr. J. J. Izquierdo.*

Efecto de la diosgenina y algunos derivados sobre el metabolismo del colesterol.—*Dr. Jesús Guzmán García.*

Por todo lo anterior fue imposible que todos los Departamentos y Secciones presentasen trabajos, quedando sólo reducido a los siguientes Symposia: *Seguridad Social* por el Departamento de Sociología Médica y Medicina Preventiva a cargo del Dr. Antonio González Ochoa; *Hipertensión arterial* del Departamento de Medicina, coordinado por el Dr. Luis Méndez.

Como todos los años, algunos visitantes extranjeros expusieron los adelantos de la Medicina en otros países. El profesor Vicenzo Lopicirella disertó sobre *Estados de Ansiedad*. El Dr. William O. Russel sobre *Diagnóstico histológico del cáncer*. El Dr. Edwin Rayner Levine sobre la *Correlación entre las enfermedades crónicas bronco-pulmonares y la Patología sistemática*.

El Dr. Donald Hunter abordó el tema *Correlaciones radiológicas y anatómico-patológicas en silicosis*. Asimismo las conferencias de los Drs. René Dubois, Roberto Caldeyro Barcia y Roberto Dow despertaron gran interés entre los académicos.

En sesiones especiales se celebró: el Centenario de la Lectura de los trabajos de Gregorio Mendel y se rindió homenaje póstumo a los doctores Fernando Oca-

ranza, Tomás Perrín, Fernando López Clares y Alfonso Rivera. Su muerte constituye una de las pérdidas más lamentables de la Academia.

Todos los eventos científicos fueron dados a conocer a más de 5,000 médicos de la capital. La concurrencia fue de 72 a 121 asistentes (académicos) en cada sesión, así como de 42 no académicos. Se sesionó con la habitual y extremada puntualidad, característica de nuestra Corporación así como con la constante presencia de la Directiva.

CURSOS DE ACTUALIZACIÓN

Por primera vez se llevó al cabo un amplio programa de difusión de la medicina en la República Mexicana. Se realizaron 10 cursos de actualización: en Morelia durante el mes de marzo sobre Diabetes; en Tampico el de Cirugía Reconstructiva y Gineco-obstetricia; en Oaxaca, en el mes de mayo, el de Emergencias en Gastroenterología; en Villahermosa el de Dermatología; el de Cardiología en San Luis Potosí; el de Hematología durante el mes de junio en Guadalajara; en Veracruz el de Tratamiento Médico Quirúrgico de los Padecimientos Pulmonares; el de Pediatría en Monterrey; el de "diversas parasitosis" en Mérida, y por último en enero de 1966 el de Oncología en Chihuahua. A continuación se dan a conocer los respectivos programas.

Morelia, Mich., 12 y 13 de marzo de 1965

Symposium sobre "Diabetes mellitus".—Cordinador: *Dr. Salvador Zubirán.*

1. Avances recientes
 - a) En el concepto de la enfermedad.—*Dr. Salvador Zubirán.*
 - b) En procedimientos de estudio.—*Dr. Oscar Lozano.*
 - c) En el tratamiento con insulina.—*Dr. Vidal Macías Torres.*
 - d) En el empleo de drogas hipoglucemiantes.—*Dr. Alfredo Cervantes.*
 - e) En el manejo del coma.—*Dr. Ezequiel López Amor.*
2. Futuro del paciente diabético.—*Dr. Rafael Rodríguez.*
3. Mesa Redonda. Cordinador: *Dr. Salvador Zubirán.* Participantes: *Dres. Alfredo Cervantes, Ezequiel López Amor, Oscar Lozano, Vidal Macías Torres y Rafael Rodríguez.*

Symposium sobre "Insuficiencia hepática". Cordinador: *Dr. Eduardo Barroso.*

1. Concepto clínico general.—*Dr. Luis Guevara.*
2. Alteraciones metabólicas.—*Dr. Guillermo Soberón.*
3. Conceptos anatómo-patológicos.—*Dr. Edmundo Rojas.*
4. Manejo de la hepatitis aguda.—*Dr. José Ruiloba.*
5. Manejo de la cirrosis.—*Dr. José Naves.*

6. Manejo del coma hepático.—*Dr. Manuel Ramírez Mata.*
7. Mesa redonda. Cordinador: *Dr. Eduardo Barroso.* Participantes: *Dres. Luis Guevara, Manuel Ramírez Mata, José Naves, Edmundo Rojas, José Ruiloba y Guillermo Soberón.*

Conferencia magistral "Estado actual del tratamiento de la tuberculos's pulmonar.—*Dr. Miguel Jiménez.*

Simposium sobre "Hemorragias del aparato digestivo".—Coordinador: *Dr. Francisco Esquivel.*

1. Concepto general.—*Dr. Francisco Esquivel.*
2. Problemas de diagnóstico.—*Dr. Trifón Sierra.*
3. Estudios radiológicos durante el sangrado.—*Dr. Francisco Bassols.*
4. Estudio endoscópico.—*Dr. José Luis González.*
5. Sangrado por medicamentos.—*Dr. Manuel I. Fierro.*
6. Sangrado en padecimientos hematológicos.—*Dr. Luis Sánchez Medal.*
7. Sangrado por lesiones gastroduodenales.—*Manejo médico.—Dr. Rafael Morelos.*
8. Sangrado por lesiones gastroduodenales.—*Manejo quirúrgico.—Dr. Octavio Viveros.*
9. Sangrado por hipertensión portal.—*Dr. Manuel Campuzano.*
10. Sangrado en lesiones de colon.—*Dr. Teodoro Gómez Trillo.*
11. Sangrado en lesiones del rectosigmoides.—*Dr. Gerardo de Esesarte.*

Tampico, Tamps., 8, 9 y 10 de abril de 1965

Procedimientos quirúrgicos de Consultorio y Cirugía menor en Ginecología.—*Dr. Camilo Manzur.*

Reparación quirúrgica de las alteraciones estáticas de los órganos pélvicos.

a) Conceptos generales y criterios sobre indicaciones y elección de las técnicas.—*Dr. Gerónimo González.*

b) Técnicas quirúrgicas.—*Dr. Manuel Prom Reyes.*

Conceptos actuales sobre cuidados "pre", "trans" y "post-operatorios" en Cirugía Gineco-obstétrica.—*Dr. Carlos Fernández del Castillo.*

Complicaciones más frecuentes en cirugía ginecológica.—*Dr. J. Martín Giménez Miranda.*

Cirugía del cuello uterino.—*Dr. Carlos Fernández del Castillo.*

Operaciones plásticas sobre útero. Miomectomía.—*Dr. Carlos McGregor.*

Histerectomía en padecimientos benignos.—*Dr. Manuel Mateos Fournier.*

Histerectomía de padecimientos malignos.—*Dr. Alfonso Alvarez Bravo.*

Cirugía sobre ovarios.—*Dr. J. Martín Giménez Miranda.*

Cirugía tubaria en esterilidad.—*Dr. Alfonso Alvarez Bravo.*

- Cirugía genital y extragenital durante el embarazo.—*Dr. Carlos McGregor.*
 Operaciones ampliadoras del canal del parto.—*Dr. Víctor Espinosa de los Reyes.*
 Parto pélvico y gran extracción podálica.—*Dr. Víctor Espinosa de los Reyes.*
 Forceps.—*Dr. José Manuel Septién.*
 Concepto actual sobre versiones y embriotomías.—*Dr. Manuel Mateos Fourmier.*
 Cesárea abdominal.—*Dr. Luis Castelazo Ayala.*
 Histerectomía en obstetricia.—*Dr. José Manuel Septién.*
 Choque obstétrico.—*Dr. Luis Castelazo Ayala.*
 Analgesia y Anestesia en Obstetricia.—*Dres. Agustín René Aguirre y Moisés Llerena.*

Oaxaca, Oax., 6 y 7 de mayo de 1965

Symposium sobre "Obstrucción biliar".

1. Metabolismo de la bilirrubina.—*Dr. Horacio Jinich.*
2. Radiología en el diagnóstico de las obstrucciones biliares.—*Dres. Manuel González Velazco y Jorge Pérez Guerrero.*
3. Coledocolitiasis.—*Dr. Manuel Quijano.*
4. Estenosis cicatrizal del colédoco.—*Dr. Rafael Muñoz.*
5. Cáncer del páncreas.—*Dr. Francisco Puente Pereda.*
6. Mesa Redonda, Coordinador: *Dr. Horacio Jinich.*

Symposium sobre "Padecimientos hepáticos".

1. Hepatitis por virus.—*Dr. Fernando González Montesinos.*
2. Hepatitis tóxicas.—*Dr. Manuel I. Fierro.*
3. Secuelas de la hepatitis.
 - a) Problemas clínicos.—*Dr. Horacio Jinich.*
 - b) Problemas anatomopatológicos.—*Dr. Ruy Pérez Tamayo.*
4. Coma hepático.—*Dr. Fernando González Montesinos.*
5. Mesa Redonda, Coordinador: *Dr. Roberto Hernández de la Portilla.*

Symposium sobre "Manejo del paciente con úlcera péptica".

1. Dieta en el ulceroso.—*Dr. Roberto Hernández de la Portilla.*
2. Medicación antiulcerosa.—*Dr. José María de la Vega.*
3. Psicoterapia e hipotermia.—*Dr. Horacio Jinich.*
4. Criterio para el empleo de procedimientos quirúrgicos.—*Dr. Manuel Quijano.*
5. Estómago operado.—*Dr. Carlos Albarrán Treviño.*
6. Mesa Redonda, Coordinador: *Dr. José María de la Vega.*

Symposium sobre "Emergencias en Gastroenterología".

1. Hemorragia por várices esofágicas.—*Dr. Rafael Muñoz.*
2. Peritonitis aguda.—*Dr. Octavio Montañez.*
3. Obstrucción intestinal.—*Dr. Carlos Albarrán Treviño.*
4. Pancreatitis aguda. Etiopatogenia y tratamiento médico.—*Dr. Roberto Hernández de la Portilla.*
5. Trombosis mesentéricas.—*Dr. Francisco Puente Pereda.*
6. Mesa Redonda. Coordinador: *Dr. Francisco Puente Pereda.*

Villahermosa, Tab., 27, 28 y 29 de mayo de 1965

Symposium sobre "Dermatosis pruriginosas más frecuentes".

Presidente de sesión: *Dr. José Compañ Sánchez*

1. Prurito. Conceptos generales.—*Dr. Jorge Millán.*
2. Prúrigos.—*Dr. Oswaldo Arias C.*
3. Neurodermatitis.—*Dr. Jorge Carvallo Brun.*
4. Presentación de casos clínicos.

Symposium sobre "Acné".

Presidente de sesión: *Dr. Juan Puig Palacios*

1. Etiopatogenia.—*Dr. Jorge Carvallo Brun.*
2. Manifestaciones clínicas.—*Dr. Oswaldo Arias C.*
3. Tratamiento.—*Dr. Luciano Domínguez.*
4. Presentación de casos clínicos.

Symposium sobre "Micosis".

Presidente de sesión: *Dr. Agustín Jiménez Rubio*

1. Superficiales.
 - a) Dermatofitosis.—*Dr. Antonio González Ochoa.*
 - b) Otras dermatomicosis.—*Dr. Miguel Ahumada.*
2. Profundas.

Cromomicosis, Esporotricosis y Micetinas.—*Dr. Antonio González Ochoa, Salvador Aceves.*

Symposium sobre "Otras dermatosis tropicales frecuentes".

Presidente de sesión: *Dr. José Manuel Mayans V.*

1. Dermatitis predominantes en nuestros trópicos.—*Dr. Agustín Jiménez Rubio.*
2. Lepra.—*Dr. Ernesto Escalona.*
3. Leishmaniasis.—*Dr. Antonio González Ochoa.*
4. Revisión de algunos casos de leishmaniasis cutánea en Villahermosa.—*Dr. Manuel Rodríguez García.*
5. Presentación de casos clínicos.

Symposium sobre "Terapéutica dermatológica".

Presidente de sesión: *Dr. Manuel Rodríguez García*

1. Tratamiento tópico.—*Dr. Miguel Ahumada.*
2. Corticosteroides locales e intralesionales.—*Dr. Jorge Millán.*
3. Tratamiento sistemático.—*Dr. Mario Magaña.*

*San Luis Potosí, S. L. P., 4 y 5 de junio de 1965*Symposium sobre "Cirugía cardiovascular en congénitos". Coordinador: *Dr. Jorge Espino Vela.*

1. Conducta terapéutica frente al enfermo con comunicación intraventricular congénita.—*Dr. Antonio Rodríguez A.*
2. Selección de casos. Indicaciones.—*Dr. Luis Adolfo Mata y Dr. Jenaro Pliego.*
3. Resultados. Juicio del Cirujano.—*Dr. Fernando Quijano Pitman.*

Symposium sobre "el problema del enfermo coronario". Coordinador: *Dr. Salvador Aceves.*

1. Aspecto del tratamiento actual. Enfoque del problema.—*Dr. Manuel Vaquero.*
2. El futuro del enfermo coronario.—*Dr. Demetrio Sodi Pallares.*
3. Anticoagulantes en el enfermo coronario.—*Dr. Samuel Zajarías.*
4. Experiencia en San Luis Potosí.—*Dr. José Miguel Torre.*

Symposium sobre "Fiebre reumática".—Coordinador: *Dr. Ricardo Correa.*

1. Aspectos inmunológicos.—*Dr. Juan Pablo Castañeda.*
2. Aspectos epidemiológicos.—*Dr. Eduardo Salazar Dávila.*
3. Aspectos de diagnóstico.—*Dr. Jorge O. Carrillo.*
4. Aspectos del tratamiento.—*Dr. Ricardo Correa.*
5. El tejido conectivo en la fiebre reumática.—*Dr. Salvador Franco Browder.*

Symposium sobre "El problema del enfermo con hipertensión arterial secundaria".—Coordinador: *Dr. Luis Méndez.*

1. Clasificación general y epidemiología.—*Dr. Luis Méndez.*
2. Aspectos actuales de la etiopatogenia.—*Dr. Luis Hervella.*
3. Pruebas fundamentales para el diagnóstico.—*Dr. Guillermo Cadena.*
4. Complicaciones del enfermo hipertenso.—*Dres. Tobías Rotberg y Humberto Stevens.*
5. El estudio del fondo del ojo.—*Dr. Jorge Alderete.*
6. Manejo del enfermo, según el tipo de hipertensión arterial.—*Dr. José Ponce de León.*

7. Experiencia en el Hospital Central de San Luis Potosí, con enfermos de hipertensión arterial.—*Dr. Jorge Alderete.*

Guadalajara, Jal., 15, 16 y 17 de julio de 1965

Symposium sobre "Anemias" (1a. parte).—Coordinador: *Dr. Rafael Soto Allande.*

1. Regulación de la eritropoyesis.—*Dr. Luis Sánchez Medal.*
2. Mecanismo de producción y clasificación de las anemias.—*Dr. Romeo González.*
3. Frecuencia de las anemias hereditarias en México.—*Dr. Rubén Lisker.*
4. Frecuencia de las anemias adquiridas en México.—*Dr. Alvaro Gómez Leal.*
5. Tratamiento de las anemias.—*Dr. Samuel Dorantes.*

Symposium sobre "Anemias" (2a. parte). Coordinador: *Dr. Fernando Romero*

1. Metabolismo del hierro.—*Dr. Rubén Lisker.*
2. Anemias hipocrómicas.—*Dr. Rafael Soto Allande.*
3. Anemias refractarias.—*Dr. Fernando Romero.*
4. Anemias hemolíticas.—*Dr. Luis Sánchez Medal.*
5. Enfermedad hemolítica del recién nacido.—*Dr. Rafael Soto Allande.*
6. Tratamiento de las anemias.—*Dr. Samuel Dorantes.*
7. Mesa redonda.

Symposium sobre "Leucemias".—Coordinador: *Dr. Miguel Rizo Urzúa.*

1. Etiología y epidemiología.—*Dr. Romeo González.*
2. Cuadro clínico y diagnóstico de la variedad aguda.—*Dr. Alvaro Gómez Leal.*
3. Cuadro clínico y diagnóstico de la variedad crónica.—*Dr. Fernando Romero.*
4. Tratamiento de las leucemias.—*Dr. Luis Sánchez Medal.*
5. Linfomas.—*Dr. Miguel Rizo Urzúa.*
6. Mesa redonda.

Symposium sobre "Enfermedades hemorrágicas".—Coordinador: *Dr. Samuel Dorantes.*

1. Fisiología de la hemostasis.—*Dr. Miguel Rizo Durán.*
2. Clasificación y características clínicas de las enfermedades hemorrágicas.—*Dr. Rubén Lisker.*
3. Diagnóstico de las principales enfermedades hemorrágicas.—*Dr. Samuel Dorantes.*

4. Tratamiento de las enfermedades hemorrágicas.—*Dr. Samuel Dorantes.*
5. Mesa redonda.

Veracruz, Ver., 20 y 21 de agosto de 1965

Symposium sobre "Tuberculosis pulmonar".

1. Introducción.—*Dr. Miguel Jiménez.*
2. El problema de la tuberculosis pulmonar en México. Orientaciones de la Campaña Antituberculosa.—*Dr. Rafael Senties.*
3. Tratamiento médico de la tuberculosis pulmonar.—*Dr. Ismael Cosío Villegas.*
4. Tratamiento quirúrgico de la tuberculosis pulmonar.—*Dr. Donato G. Alarcón.*
5. Mesa redonda.—Coordinador: *Dr. Miguel Jiménez.*

Symposium sobre "Padecimientos pleurales. Diagnóstico y Tratamiento".

1. Introducción.—*Dr. Octavio Rivero.*
2. El empiema agudo y crónico.—*Dr. José Chávez.*
3. El neumotórax espontáneo.—*Dr. Alejandro Sánchez Simmedinger.*
4. La pleuresía serofibrosa.—*Dr. Raúl Fuentes.*
5. Mesa redonda.—Coordinador: *Dr. Octavio Rivero.*

Symposium sobre "Padecimientos respiratorios no tuberculosos". (1a. parte)

1. Introducción.—*Dr. Alejandro Celis.*
2. Absceso pulmonar.—*Dr. Fernando Rébora.*
3. Bronquiectasias.—*Dr. Rafael Senties.*
4. Neumonías y bronconeumonías.—*Dr. Raúl Cicero.*
5. Padecimientos respiratorios en niños.—*Dr. Fernando Katz.*
6. Bronquitis crónica.—*Dr. Luis Alcalá.*
7. Mesa Redonda.—Coordinador: *Dr. Fernando Rébora.*

Symposium sobre "Padecimientos respiratorios no tuberculosos". (2ª parte).

1. Rinobronquitis.—*Dr. Ricardo Montés Bazán.*
2. Enfisema obstructivo.—*Dr. Alejandro Célis.*
3. Cáncer bronquiogénico.—*Dr. José Ramírez Gama.*
4. Heridas y traumatismos del tórax.—*Dr. Carlos Pacheco.*
5. Nuevos padecimientos en patología pulmonar.—*Dr. José Kathy.*
6. Mesa Redonda.—Coordinador: *Dr. Alejandro Celis.*

Monterrey, N. L., 24 y 25 de septiembre de 1965

Symposium sobre el "Manejo de las diarreas en el niño".—Coordinador: *Dr. Jorge Muñoz Turnbull.*

1. Equilibrio hidroeléctrico. *Dr. Enrique Rodríguez Díaz.*
2. Agentes etiológicos.—*Dr. José Morales Garza y Manuel Rodríguez, Q. F. B.*
3. Terapéutica.—*Dr. Luis Rangel.*
4. Mesa Redonda.

Symposium sobre "Algunos problemas en el recién nacido".—Coordinador: *Dr. Juan de Dios Leal Rodríguez.*

1. Evaluación.—*Dr. Ernesto Díaz del Castillo.*
2. Insuficiencia respiratoria.—*Dr. Juan Urrusti.*
3. Problemas hemolíticos.—*Dres. Hilario Martínez y Alvaro Gómez Leal.*
4. Aspectos anatomopatológicos.—*Dr. Guillermo Rubio.*
5. Mesa Redonda.

Symposium sobre "Urgencias abdominales y patología de canal inguinal".—Coordinador: *Dr. Jorge Garza Tamez.*

1. Hernia inguinal. Hidrocele.—*Dr. Francisco León Díaz.*
2. Criptorquidia:
 - a) Aspectos endocrinológicos.—*Dr. Roberto Martínez y Martínez.*
 - b) Aspectos quirúrgicos.—*Dr. Francisco Beltrán Brown.*
3. Invaginación.—*Dr. Francisco León Díaz.*
4. Apendicitis.—*Dr. Jorge Garza Tamez.*
5. Consideraciones radiológicas.—*Dr. Francisco García Barella.*

Symposium sobre "Nefrología Pediátrica".

1. Insuficiencia renal.—*Dr. Gustavo Gordillo.*
2. Pielonefritis.—*Dr. José Antonio Lazo y Dr. Héctor González.*
3. Diálisis.—*Dr. Luis García Antillón.*
4. Mesa Redonda.

Mérida, Yuc., 28, 29 y 30 de octubre de 1965

Symposium sobre "Helmintiasis intestinales".—Coordinador: *Dr. José Ruiloba.*

1. Ascariasis errática en el hígado.—*Dr. Francisco Laviada A.*
2. Cuadros quirúrgicos.—*Dr. Raúl Montalvo.*
3. Clínica de la tricocefalosis.—*Dr. Federico Patrón.*
4. Desnutrición y parasitosis.—*Dr. Eduardo Laviada A.*

5. Uso clínico del recuento de huevos.—*Dr. Francisco Biagi.*
6. Tratamiento de elección.—*Dr. José Ruiloba.*
7. Mesa Redonda.

Symposium sobre "Eosinofilia por helmintiasis".—Coordinador: *Dr. Francisco Biagi.*

1. Concepto.—*Dr. Francisco Biagi.*
2. Frecuencia de la eosinofilia elevada.—*Dr. Alberto Rosado.*
3. Síndrome de Loeffler y Eosinofilia tropical.—*Dr. Fernando Beltrán.*
4. Triquinosis.—*Dr. José Ruiloba.*
5. Mansonelosis y fasciolosis.—*Dr. Jorge Tay.*
6. Endoftalmítis por nemátodos.—*Dr. Magin Puig Solanes.*
7. Estado actual de conocimientos sobre etiología.—*Dr. Francisco Biagi.*
8. Mesa Redonda.

Symposium sobre "Cisticercosis".—Coordinador: *Dr. Magin Puig Solanes.*

1. Tipos de cisticercos.—*Dr. Jorge Tay.*
2. Frecuencia, morbilidad y mortalidad.—*Dr. Alvaro Bolio C.*
3. Sintomatología del sistema nervioso central.—*Dr. Raúl Cárdenas Torre.*
4. Cisticercosis ocular.—*Dr. Magin Puig Solanes.*
5. Cisticercosis subcutánea.—*Dr. Fernando Beltrán.*
6. Patogenia de la cisticercosis.—*Dr. Francisco Biagi.*
7. Mesa Redonda.

Conferencia. Nuevos aspectos de la enfermedad de Chagas.—*Dr. Francisco Biagi.*

Symposium sobre "Leishmaniasis cutánea".—Coordinador: *Rodolfo Pérez Reyes.*

1. Cuadro clínico.—*Dr. Carlos Reyes Cicero.*
2. Recientes estudios epidemiológicos.—*Dr. Fernando Beltrán.*
3. Definición de *Leishmania mexicana*. (Biagi 1953).—*Dr. Francisco Biagi.*
4. Medios de diagnóstico de laboratorio.—*Dr. Jorge Tay.*
5. Cultivo de los tripanosomatidos.—*Dr. Rodolfo Pérez Reyes.*
6. Nuevos recursos terapéuticos.—*Dr. Francisco Biagi.*
7. Mesa Redonda.

Symposium sobre "Amibiasis".—Coordinador: *Dr. Francisco Laviada A.*

1. Manifestaciones intestinales.—*Dr. José Ruiloba.*
2. Manifestaciones hepáticas.—*Dr. Francisco Laviada A.*
3. Complicaciones pulmonares.—*Dr. Miguel Jiménez.*
4. Amibiasis cutánea.—*Dr. Francisco Biagi.*

5. Identificación de las amibas del hombre.—*Dr. Rodolfo Pérez Reyes.*
6. Frecuencia e importancia de las amibiasis.—*Dr. Fernando A. Beltrán.*
7. Patología e inmunología.—*Dr. Francisco Biagi.*
8. Mesa Redonda.

Chihuahua, Chih., 27, 28 y 29 de enero de 1966

Symposium sobre "Conceptos básicos sobre el tratamiento del cáncer".—Coordinador: *Dr. Horacio Zalce.*

1. Cirugía.—*Dr. Horacio Zalce.*
2. Radiación.—*Dr. José Noriega Limón.*
3. Quimioterapia.—*Dr. Guillermo Montaña.*
4. Mesa Redonda.

Symposium sobre "Cáncer de mama".—Coordinador: *Dr. José Noriega Limón.*

1. Hechos clínicos y estadísticos.—*Dr. Horacio Zalce.*
2. Anatomía patológica.—*Dr. Angel Abud Ochoa.*
3. Tratamiento quirúrgico.—*Dr. Héctor Rodríguez Cuevas.*
4. Tratamiento por radiaciones.—*Dr. José Noriega Limón.*
5. Quimio y endocrinoterapia.—*Dr. Guillermo Montaña.*
6. Mesa Redonda.—Invitados: *Dres Heriberto Lazzcano R., y Jesús Beltrán López.*

Symposium sobre "cáncer del tiroides".—Coordinador: *Dr. Horacio Zalce.*

1. Hechos clínicos.—*Dr. Guillermo Montaña.*
2. Histopatología.—*Dr. Jorge Albores.*
3. Radioisótopos en diagnóstico y tratamiento.—*Dr. José Noriega Limón.*
4. Tratamiento quirúrgico.—*Dr. Horacio Zalce.*
5. Radiación no isotópica.—*Dr. José Noriega Limón.*
6. Mesa Redonda.—Invitados: *Dres. Sergio Chávez Saldaña y Jesús Leal del Rosal.*

Symposium sobre "Cáncer broncogénico".—Coordinador: *Dr. Miguel Jiménez.*

1. Citología del esputo.—*Dra. Julieta Calderón de Laguna.*
2. Carcinoma bronquiolar. Diseminación neoplásica.—*Dr. Jorge Albores.*
3. Bases del diagnóstico y criterios de operabilidad.—*Dr. Miguel Jiménez.*
4. Radio y quimioterapia.—*Dr. Guillermo Montaña.*
5. Mesa Redonda.—Invitados: *Dres. Alfonso Perea y Herminio Sagarnaga.*

Symposium sobre "Cáncer cérvico-uterino".—Coordinador: *Dr. Guillermo Montaña*.

1. Clínica y clasificación.—*Dr. Guillermo Montaña*.
2. Citología exfoliativa.—*Dra. Julieta C. de Laguna*.
3. Histopatología.—*Dr. Angel Abud Ochoa*.
4. Tratamiento quirúrgico.—*Dr. Héctor Rodríguez Cuevas*.
5. Tratamiento por radiación.—*Dr. José Noriega Limón*.
6. Mesa Redonda.—Invitados: *Dres. Francisco Meouchi y Napoleón Quiroz*.

Tanto las ceremonias de inauguración como de clausura de estos cursos, fueron presididas por las primeras autoridades gubernamentales y universitarias locales, lo que dio mayor realce a la celebración, y para la feliz realización de los mismos se tuvo la colaboración de las siguientes asociaciones médicas: Instituto Nacional de la Nutrición, Ginecología y Obstetricia, Gastroenterología, Dermatología, Cardiología, de Estudios de Hematología, Neumología y Cirugía de Tórax, Pediatría, Parasitología y la de Estudios Oncológicos.

Todos ellos tuvieron como sede las escuelas de medicina de los estados correspondientes. Se presentaron 43 symposia, participando 17 académicos como promedio y por curso, y 6 no académicos. La asistencia fue desusada ya que uno superó el número de 500 concurrentes y el promedio fue de 240.

Los programas científicos de dichos cursos se dieron a conocer a todos los académicos, médicos de las sociedades correspondientes, médicos de las ciudades donde se realizaron, así como a los de los estados vecinos, dándoles amplia publicidad también por anuncios y cartulinas en los principales hospitales o instituciones médicas. Por disposición de la Academia, la inscripción para todos los médicos fue libre, gracias también al patrocinio económico de la Industria farmacéutica. Con esto cumplió la Academia uno de sus anhelos más preciados, el de ayudar al médico mexicano en su preparación científica y además contribuir indirectamente a un mejor ejercicio profesional para beneficio del enfermo.

JORNADAS MÉDICAS DE LA ACADEMIA

Como ya se dijo al principio, por primera vez en la historia de la Academia, ésta llevó al cabo sus jornadas anuales en la provincia. Se inscribieron más de 400 congresistas provenientes de diferentes partes de la República; la asistencia diaria fue numerosa al grado de llenar casi constantemente el auditorio, esto estimuló al máximo el interés de los ponentes y de las discusiones.

Se presentaron 10 symposia y en ellos participaron 53 médicos de los cuales 40 fueron académicos. Su realización fue un completo éxito no sólo en el terreno científico sino también en cuanto a la convivencia de los académicos entre sí y con los médicos de provincia. Los resultados obtenidos sobrepasaron a lo espe-

rado. Pocas veces ha tenido el académico la oportunidad de vivir el ambiente de armonía y aún de amistad que imperó en la ciudad de San Luis durante las jornadas, así como en el autobús que transportó a los 70 académicos y familiares de los mismos.

Aunque éste es un simple informe del Año académico de 1965, sería injusto el no señalar que tanto el éxito obtenido en los cursos de actualización como en las IX Jornadas, se debió en forma importante a la visión e inteligente y constante esfuerzo de nuestro actual presidente. El Dr. Miguel Jiménez, con loable desprendimiento les dedicó numerosas horas destinadas a su ejercicio profesional; todo ello con el fin de asegurar los objetivos de la Academia en cuanto a la difusión de los conocimientos médicos y constituirse así realmente en el organismo consultor del cuerpo médico mexicano.

LABORES DE LOS COMITÉS

Quiero aprovechar estas líneas para agradecer a todos los miembros que integran las comisiones permanentes de nuestra Academia, su valiosa y desinteresada colaboración, pero sobre todo en forma muy especial al Comité de Admisión, integrado por los Dres. Maximiliano Salas, Alfonso Serrano, Ramón de la Fuente, Guillermo Schnaas, Rafael Méndez, José Laguna, Gustavo Baz, Alfonso Alvarez Bravo, Salvador Zubirán, Raúl Fournier, Carlos Campillo, Ubaldo Roldán, Miguel Jiménez, y el suscrito, quienes tuvieron que desarrollar un intenso, delicado y árduo trabajo que les tomó 4 horas diarias por espacio de un mes para cumplir con su cometido. El estudio y valoración de los méritos académicos de los candidatos no fue fácil, pero aún lo fue menos la última decisión en cuanto a su aceptación como nuevos académicos; la cual se vio matizada de serias controversias y aun el desacuerdo en algunos de sus resultados. Sin embargo se demostró una vez más, la madurez de la Academia que lejos de ahondar divisiones, tomó todas las medidas necesarias para subsanar las deficiencias en los métodos seguidos hasta la fecha por el Comité. Se formó una comisión integrada por los Dres. Alfonso Alvarez Bravo, Luis Castelazo Ayala, Luis Sánchez Medal, Carlos Campillo y José Laguna que se abocó al estudio del problema. La asamblea aprobó la modificación de los artículos 15, 16, 17 y 18 y se creó un instructivo, completo y detallado, que servirá como guía para las funciones del Comité de Admisión y un formato para recabar los datos del candidato y de cuya perfección se espera justificadamente evitar futuras disensiones, errores, o injusticias.

El Comité Editorial integrado por los Dres. Luis Sánchez Medal, Horacio Zalce, Felipe Mendoza y el suscrito, formuló modificaciones al reglamento, y creó un instructivo para los trabajos leídos en la Academia o presentados para su publicación en la Gaceta Médica de México.

La comisión de biblioteca también trabajó con entusiasmo y creó el Archivo

Histórico de la Academia bajo la dirección del Dr. Germán Somolinos. Asimismo la Comisión de Becas "Dr. Leo Eloesser", fondo dedicado a la ayuda de estudiantes con pocos recursos económicos logró aumentar los préstamos.

Es de esperarse que el trabajo y la reorganización de las comisiones ya citadas sirvan de ejemplo para que toda la estructuración de la Academia sufra una renovación y que los demás comités intensifiquen sus actividades.

CONCURSOS Y PREMIOS

El Concurso anual de la Academia para 1965 se declaró desierto y los temas para el de 1966 son "Amibiasis" y "Profilaxis de la tuberculosis".

El Premio Carnot 1963 fue otorgado a los Dres. Guillermo Soberón por su trabajo "Hiperamonemia e insuficiencia hepática", y al Dr. Gustavo Medrano por el de "Estudios experimentales de las manifestaciones eléctricas del infarto septal asociado a bloqueo de rama izquierda a la luz del proceso de activación ventricular".

El Premio Lepetit, 1965 fue otorgado a los Dres. José Ruiloba Benítez y Luis Sierra Rojas por sus respectivos trabajos "Tratamiento de las estafilococcias" y "Acción terapéutica de la rifamicina S. V. en la osteomielitis crónica del niño".

SOCIOS TITULARES Y CAMBIOS DE SECCIÓN

Los nuevos socios titulares son los Dres. Francisco Fernández del Castillo, Rafael Méndez, Antonio Sordo Noriega, Andrés Bustamante Gurría y Manuel Vaquero. Los Dres. Rubén Vasconcelos y Jesús Kumate cambiaron a la Sección de Medicina Social y de la de Inmunología y Alergología respectivamente.

GACETA MÉDICA DE MÉXICO

Gracias a la colaboración económica de la Secretaría de Salubridad y Asistencia, de la Universidad Nacional Autónoma de México y a la del Instituto de Seguridad de Servicios Sociales de los Trabajadores del Estado, ha sido posible aumentar el tiro de la Gaceta, siendo el objetivo de la Academia el llegar al número necesario para enviarla gratuitamente a todo el cuerpo médico nacional.

HONORES Y DISTINCIONES RECIBIDAS POR LOS ACADÉMICOS

El relatar este capítulo resulta especialmente difícil, debido no sólo al ingreso importante de nuevos académicos, sino también por el aumento considerable de honores y distinciones recibidas por los miembros de la Academia, corolario de una vida médica, científica y humanitaria más intensa. Es imposible abarcar y

detallar los merecimientos de cada académico. Cualquier omisión será involuntaria:

El Dr. Ignacio Chávez Rector de la U.N.A.M. fue nombrado Doctor Honoris Causa de la Universidad de Bolonia, de la Universidad Real y Pontificia de Santo Tomás, de la Universidad de Hankuk y de la Sociedad Italiana de Cardiología. Asimismo Comendador de la Orden del Rey Leopoldo de Bélgica, Gran Oficial de la Orden de León de Finlandia.

Varios académicos recibieron diversas medallas; entre ellos, al Dr. Ignacio Chávez se le confirió la medalla anual del American College of Physicians y el Mastership Honorario del mismo, la medalla de oro al Mérito de Checoslovaquia y la Medalla Presidencial del Mérito Cultural de Corea. A los doctores Gerardo Varela, Luis Mazzotti, y Luis Vargas, la Medalla de Oro otorgada por la Secretaría de Salubridad y Asistencia por 25 años de servicios. Al Dr. Manuel Velasco Suárez, Medalla de la Universidad Nacional Autónoma de México por haber cumplido 25 años como Profesor de la Escuela de Medicina. Al Dr. Donato G. Alarcón, la Cruz de Oficial de la Orden Nacional de la Legión de Honor Francesa. Al Dr. Ubaldo Roldán, Medalla de la Secretaría de Trabajo y Previsión Social por cumplir 33 años de actividades en la misma. Al Dr. Jesús Kumate, Medalla "Federico Gómez" donada por la Asociación Médica del Hospital Infantil. Al Dr. Miguel Jiménez, Medalla de Oro del Instituto Forlanini de Italia y, por último, al suscrito, Medalla de Oro donada por varias Asociaciones Médicas por la labor desarrollada en el campo de la Reumatología durante 25 años de ejercicio profesional.

Otros académicos recibieron premios y honores por la labor institucional desarrollada o por la presentación de trabajos en concursos:

El Dr. Guillermo Soberón recibió el Premio de Ciencias de 1965 de la Academia de Investigaciones Científicas, así como el Premio Carnot. El Dr. Herman Villarreal, el Premio Nacional de Cardiología. El Dr. Leopoldo Gómez Reguera, Accésit al "Premio Anual Eaton-Ingram 1964-1965".

Un número importante de académicos fueron distinguidos con diversos nombramientos. Así, los doctores Rafael Soto, Francisco Valdez de la Vallina, Fernando Quijano Pitman y Carlos Gual fueron electos presidentes, respectivamente, de las siguientes asociaciones: Academia Mexicana de Pediatría, Sociedad Mexicana de Urología, Sociedad Mexicana de Nutrición y Endocrinología y Sociedad Mexicana de Cirugía y Cardiovascular; el Dr. Rafael Muñoz Kapellman, vicepresidente de dos asociaciones. El Dr. Ramón Pérez Cirera, Presidente del II Congreso Latinoamericano de Farmacología. El Dr. Andrés Bustamante Gurría, del Congreso Mundial de Oftalmología para 1969, y el suscrito para el IV Congreso Panamericano de Reumatología. El Dr. Enrique Arreguín Vélez, Presidente de dos Comités. El Dr. Salvador Zubirán asistió como Embajador de México, a

la Junta Extraordinaria de la Organización de los Estados Americanos celebrada en Río Janeiro.

También recibieron importantes nombramientos: el Dr. Guillermo Soberón, de Director del Instituto de Estudios Médicos y Biológicos de la U. N. A. M. El Dr. José Sosa Martínez, de Director de los Laboratorios B.C.A. de la Secretaría de Salubridad y Asistencia, y el Dr. Rubén Vasconcelos, Director de Acción Social Educativa.

Sen innumerables las actividades de los académicos en congresos y reuniones médicas; a continuación se citan algunos de los que asistieron a congresos en el extranjero, ya comisionados o invitados especiales: Dres. Carlos Gual, Germán Somolinos D'Ardo's, Honorato Villa, Horacio Zalce, Rubén Vasconcelos, Andrés Bustamante Gurría, Luis Sánchez Bulnes, Rafael Palacios Bermúdez, Abdo Bisteni, Gustavo Gordillo, Luis Mazzotti, Ramón Pérez Cirera, Juan Cárdenas, Ricardo Tapia Acuña, Jorge Millán, Manuel Velasco Suárez, Salvador Zubirán, Luis Castelazo Ayala, Miguel Jiménez y el suscrito.

Fueron nombrados miembros honorarios tanto de sociedades extranjeras como nacionales, los doctores: Luis Castelazo Ayala, Manuel Mateos Fournier, Manuel Velasco Suárez, Jesús Kumate, Salvador Zubirán, Antonio González Ochoa, José Noriega Limón, Luis Vargas, Julio Chávez Montes, Aquilino Villanueva, Daniel Nieto Roaro y el suscrito.

Fueron designados socios o miembros correspondientes a diferentes asociaciones, los doctores: Salvador Aceves, Herman Villarreal, Pedro Lavalle, Miguel Jiménez, Jorge Millán y José Joaquín Izquierdo.

*
* *
*

El análisis del actual informe, demuestra lo intenso y variado de las labores y actividades desarrolladas por la Academia en el año de 1965. El espíritu progresista de los académicos así como su compenetración de la alta responsabilidad que tiene ante el Médico y la Medicina mexicana en cuanto a la investigación científica y enseñanza o divulgación médica, se puede apreciar no sólo por las aportaciones individuales en las sesiones reglamentarias, sino también por su colaboración desinteresada y constante en la organización de cursos, congresos y reuniones científicas.

Es evidente el progreso de la Academia en todos los órdenes, y es indudable que dicho progreso quedará asegurado para el futuro con la elección de directivas competentes y dinámicas como ha sido y es la mira de todos los miembros de nuestra corporación, alejándonos cada vez más de intereses políticos y personales.